

11 juin 2026

## **Fédération de Russie : Eglises pentecôtistes**

### **Avertissement**

*Ce document, rédigé conformément aux lignes directrices de l'Union européenne pour le traitement de l'information sur les pays d'origine, ne prétend pas faire le traitement exhaustif des problématiques qu'il aborde.  
Il ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofptra ou des autorités françaises.  
La reproduction ou la diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofptra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.*

## Table des matières

|      |                                                                                  |   |
|------|----------------------------------------------------------------------------------|---|
| 1.   | La situation des pentecôtistes en Russie .....                                   | 3 |
| 1.1. | Église russe des chrétiens de foi évangélique (ERCFE) .....                      | 3 |
| 1.2. | Union russe des chrétiens de foi évangélique (URCFE).....                        | 3 |
| 1.3. | Église unie des chrétiens de foi évangélique (EUCFE).....                        | 3 |
| 1.4. | Assemblées de Dieu des chrétiens de la foi pentecôtiste évangélique (ADCFE)..... | 4 |
| 1.5. | Pentecôtistes de Schmidt .....                                                   | 4 |
| 1.6. | Autres .....                                                                     | 4 |
| 2.   | Persécution des pentecôtistes en Russie .....                                    | 5 |
| 2.1. | Avant 2022.....                                                                  | 5 |
| 2.2. | Depuis 2022.....                                                                 | 6 |
| 3.   | La situation des pentecôtistes dans les territoires occupés d'Ukraine.....       | 6 |
|      | Bibliographie .....                                                              | 8 |

**Nota :** La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

## 1. La situation des pentecôtistes en Russie

Les courants chrétiens protestants pentecôtistes apparaissent vers la fin du XIX<sup>e</sup> siècle en Russie et la première organisation rassemblant les fidèles est établie en 1913 à Saint-Petersbourg. Durant la période soviétique, les pentecôtistes sont forcés par les autorités à s'enregistrer et à s'unir avec les évangéliques baptistes. Les pentecôtistes qui refusent et poursuivent leurs activités clandestinement sont persécutés, arrêtés et emprisonnés<sup>1</sup>. La « Loi de l'Union des républiques socialistes soviétiques sur la liberté de conscience et les associations religieuses » adoptée en octobre 1990 instaure une liberté de croire et permet aux pentecôtistes de vivre leur foi librement. Différentes Eglises pentecôtistes coexistent actuellement en Russie, certaines sont officiellement enregistrées, d'autres non. Elles se distinguent également par leur organisation, centralisée ou non, ainsi que par la pratique ou non d'ablutions avant la prière<sup>2</sup>. Les années 2000 sont marquées par un vif développement des communautés pentecôtistes en Russie<sup>3</sup>. En 2014, 18 % des organisations religieuses officiellement enregistrées étaient protestantes, avec parmi elles une majorité d'organisations pentecôtistes<sup>4</sup>.

### 1.1. Église russe des chrétiens de foi évangélique (ERCFE)

L'Église russe des chrétiens de foi évangélique (en russe *Российская Церковь Христиан Веры Евангельской*, *Rossiyskaya Tserkov' Khristian Very Yevangel'skoy*, ERCFE) regroupe des communautés régionales dont les opinions sont libérales et ouvertes aux adaptations modernes du culte. Ses fidèles sont aussi qualifiés de « néo-pentecôtistes » ou « charismatiques », ils ne pratiquent pas les ablutions des pieds pour la communion. Cette Eglise est d'abord enregistrée officiellement en 1990 sous le nom d'Union des chrétiens de foi évangélique, puis en 2004 sous son nom actuel. Elle comptait en 2014 environ 2 000 églises et groupes de fidèles en Russie<sup>5</sup>.

### 1.2. Union russe des chrétiens de foi évangélique (URCFE)

L'Union russe des chrétiens de foi évangélique (en russe *Российский объединённый Союз Христиан Веры Евангельской*, *Rossiyskaya Obyedinonnaya Soyuz Khristian Very Yevangel'skoy*, URCFE) est créée entre 1995 et 1997 selon les sources et rassemble des fidèles traditionnels et dogmatiques, dont les groupes ne sont pas enregistrés auprès du ministère russe de la Justice en tant qu'Eglise mais comme organisation religieuse menant des activités publiques. Elle rassemblait en 2014 environ 1 800 églises et groupes de fidèles. L'URCFE est contre l'euthanasie et l'avortement<sup>6</sup>. Ses fidèles pratiquent les ablutions des pieds pour la communion, raison pour laquelle ils sont aussi appelés « laveurs non enregistrés » (en russe *нерегистрированные омывающие, neregistirovannyye omyvayushchiye*). Elle est également connue sous le nom de « Fraternité Fedotov ». L'URCFE a des liens étroits avec les unions de chrétiens de foi évangélique d'autres pays et ses représentants sont proches des autorités russes, que l'URCFE soutient y compris lors de la révolte de l'entreprise militaire privée Wagner à l'été 2023<sup>7</sup>.

### 1.3. Église unie des chrétiens de foi évangélique (EUCFE)

L'Église unie des chrétiens de foi évangélique (en russe *Объединённая Церковь Христиан Веры Евангельской*, *Obyedinonnaya Tserkov' Khristian Very Yevangel'skoy*, EUCFE) est caractérisée par l'union en 1992 de deux courants nés en Ukraine. L'un a été fondé par Ivan Voronayev, un missionnaire de l'Assemblée de Dieu ayant historiquement converti des fidèles à Odessa dans le reste de l'Ukraine,

<sup>1</sup> Pachenko Aleksandr, *Antropologicheskii Forum*, n°18, p. 223-255, 2013, [url](#) ; CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>2</sup> Pachenko Aleksandr, *Antropologicheskii Forum*, n°18, p. 223-255, 2013, [url](#) ; CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; URCFE, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; ADCFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>3</sup> Miazin, Nikolai, *SibScript*, 26, 2024, [url](#)

<sup>4</sup> Lunkin Roman, *Sovremennaya Evropa*, 2014, p.133-143, [url](#)

<sup>5</sup> CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; ERCFE, consulté le 01/06/2026, [url](#) ; ADCFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; Lunkin Roman, *Sovremennaya Evropa*, 2014, p.133-143, [url](#) ; Miazin, Nikolai, *SibScript*, 26, 2024, [url](#)

<sup>6</sup> URCFE, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; Lunkin Roman, *Sovremennaya Evropa*, 2014, p.133-143, [url](#) ; Miazin, Nikolai, *SibScript*, 26, 2024, [url](#)

<sup>7</sup> URCFE, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; CNE, 26/06/2023, [url](#) ; CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; Compte BibliaSevodnya d'Aleksey Alekseev, Youtube, Playlist « Ukraine », 2022, [url](#)

dans l'Oural, en Sibérie et au Kazakhstan au début du XX<sup>e</sup> siècle. L'autre a été fondé dans les années 1950 par l'évêque ukrainien Anaphase Bidash<sup>8</sup>.

Ce courant n'est pas officiellement enregistré en Russie et y comptait environ 500 communautés en 2010 selon l'évêque à la tête de l'union à l'époque<sup>9</sup>. Ses fidèles pratiquent les ablutions<sup>10</sup>.

#### 1.4. Assemblées de Dieu des chrétiens de la foi pentecôtiste évangélique (ADCFE)

Les Assemblées de Dieu des chrétiens de la foi pentecôtiste évangélique (en russe *Ассамблеи Бога Христиан Веры Евангельской Пятидесятников*, *Assamblei Boga Khristian Very Yevangel'skoy Pyatidesyatnikov*, ADCFE) sont créées à la fin du XX<sup>e</sup> siècle sur le modèle centralisé des Assemblées similaires existant aux Etats-Unis<sup>11</sup>. Leur enregistrement officiel auprès de l'Etat russe se fait en 2000<sup>12</sup>. Il y avait environ 20 églises et groupes de fidèles rattachés aux Assemblées de Dieu en 2014<sup>13</sup>. Les œuvres caritatives et l'assistance aux usagers de drogues font partie des missions principales des ADCFE<sup>14</sup>.

#### 1.5. Pentecôtistes de Schmidt

Les communautés de Pentecôtistes de Schmidt ne sont pas enregistrées officiellement ni organisées de façon centralisée. Elles sont peu nombreuses en Russie<sup>15</sup>.

#### 1.6. Autres

D'autres communautés pentecôtistes sont enregistrées mais non centralisées et ont un fonctionnement autonome des communautés citées précédemment. Elles se situent notamment dans les régions de Nijni Novgorod, d'Ivanovo, de Saint-Petersbourg, de Smolensk, de Krasnoïarsk et de Khabarovsk. Certaines communautés autonomes sont aussi liées à plusieurs des Eglises susmentionnées à la fois<sup>16</sup>.

| Tableau récapitulatif des spécificités par communauté |           |                         |             |
|-------------------------------------------------------|-----------|-------------------------|-------------|
|                                                       | Ablutions | Enregistrement officiel | Centralisée |
| URCFE                                                 | Oui       | Non, pas tout à fait    | Oui         |
| ERCFE                                                 | Non       | Oui                     | Oui         |
| EUCFE                                                 | Oui       | Non                     |             |
| Assemblées de Dieu                                    | Non       | Oui                     | Non         |
| Pentecôtistes de Schmidt                              | Non       | Non                     | Non         |
| Autres communautés                                    | -         | Non                     | Non         |

<sup>8</sup> Miazin, Nikolai, SibScript. 26, 2024, [url](#) ; Lunkin Roman, Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, [url](#) ; ADCFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; EUCFE, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>9</sup> Lunkin Roman, Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, [url](#)

<sup>10</sup> EUCFE, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>11</sup> CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; ADCFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; Lunkin Roman, Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, [url](#) ; Miazin, Nikolai, SibScript. 26, 2024, [url](#)

<sup>12</sup> RusProfile, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>13</sup> Lunkin Roman, Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, [url](#)

<sup>14</sup> ADCFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>15</sup> CFEP, consulté le 03/06/2026, [url](#)

<sup>16</sup> Lunkin Roman, Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, [url](#) ; Pachenko Aleksandr, Antropologicheskii Forum, n°18, p. 223-255, 2013, [url](#)

## 2. Persécution des pentecôtistes

Historiquement vues comme liées à des congrégations occidentales, les communautés protestantes inspirent souvent la méfiance des autorités russes, qui les contrôlent régulièrement et les condamnent pour exercice illégal de mission caritative ou rassemblements interdits<sup>17</sup>. L'enregistrement officiel des Eglises apparaît à l'époque soviétique et permet au pouvoir de placer les communautés religieuses sous sa surveillance. Les autorités leur demandent des informations sur leurs membres et cherchent à contrôler leurs activités. Les fidèles des Eglises non-enregistrées sont alors persécutés pour non-respect de la loi sur la religion<sup>18</sup>. A la chute du pouvoir soviétique, le système d'enregistrement des entités religieuses est maintenu et nécessite de s'acquitter d'une taxe (actuellement 2 000 roubles en 2026, soit 24 euros)<sup>19</sup>.

Les pentecôtistes se retrouvent sur des principes communs, toutefois les positionnements politiques et doctrinaux de chaque communauté évoluent au fil de l'histoire. Par exemple, les pentecôtistes sont traditionnellement pacifistes pour trois raisons dogmatiques : l'interdiction de tuer, l'interdiction de porter une arme et l'interdiction de prêter serment. Cependant, certaines communautés adoptent des positions militaristes afin d'obtenir une meilleure reconnaissance de la part de l'Etat, notamment durant la période soviétique<sup>20</sup>.

### 2.1. Avant 2022

En juin 2005, alors qu'une communauté pentecôtiste moscovite n'obtient pas d'autorisation de la part des autorités pour construire un lieu de culte, trois de ses fidèles sont emprisonnés pour avoir illégalement manifesté dans le but d'obtenir un terrain où construire une église. Les autres fidèles ayant participé à la manifestation sont condamnés à des amendes entre 500 et 1 000 roubles (soit entre 15 et 30 euros). Selon l'ONG *Forum 18*, les autorités ont refusé l'accord d'un terrain aux pentecôtistes en se basant sur une lettre diffamatoire de l'Institut théologique orthodoxe Saint Tikhon<sup>21</sup>.

En août 2012, le pasteur pentecôtiste Aleksandr Kravchenko de la région d'Adyguée est condamné à une amende de 10 000 roubles (soit environ 250 euros) pour violation de la loi sur les rassemblements pour avoir tenu un service religieux dans un lieu privé sans en avoir informé les autorités au préalable, ce qui n'est pas une obligation pour les rassemblements religieux. L'ONG norvégienne pour les libertés religieuses *Forum 18* souligne alors que cette amende est particulièrement élevée, puisqu'elle correspond au décuple des amendes précédemment imposées pour ce genre d'infractions, qui équivalaient déjà à un salaire minimum hebdomadaire. Cette sanction intervient dans un contexte de contrôles renforcés et de fermetures administratives de lieux de culte dans le cadre d'une politique de « lutte contre les manifestations d'extrémisme » selon les autorités locales<sup>22</sup>.

En septembre 2012, le pasteur Vasiliy Romanyuk est arrêté pour avoir tenu un sermon sur les ruines des bâtiments préfabriqués de l'église pentecôtiste de la Sainte Trinité, alors en attente de permis de construire. Comme pour Aleksandr Kravchenko, Vasiliy Romanyuk est accusé de ne pas avoir informé les autorités en amont de ce rassemblement<sup>23</sup>.

En 2016, un paquet de lois de lutte contre le terrorisme et l'extrémisme dit « loi Yarovaya » est adopté. Ce paquet législatif vient renforcer les contrôles et restreindre les activités des missionnaires religieux qui ne sont pas enregistrés auprès de l'Etat. Des activités telles que les chants ou les sermons exposent désormais les communautés religieuses non-enregistrées à des amendes allant de 5 000 à 50 000 roubles (soit entre 60 et 600 euros)<sup>24</sup>.

<sup>17</sup> USCRIF, 07/2025, [url](#) ; USCRIF, p.38-39, 04/2021, [url](#)

<sup>18</sup> RFE/RL, 16/06/2016, [url](#)

<sup>19</sup> Fédération de Russie, Code des impôts, 05/08/2000, version du 25/05/226, [url](#) ; Fédération de Russie, Loi sur la liberté de conscience et les associations religieuses, 26/09/1997, version du 20/02/2026, [url](#)

<sup>20</sup> Kliueva Vera, Russian Journal of Church History, p.28-41, 2023, [url](#) ; Miazin, Nikolai, SibScript. 26, 2024, [url](#)

<sup>21</sup> Forum 18, 13/06/2005, [url](#)

<sup>22</sup> Forum 18, 13/09/2012, [url](#)

<sup>23</sup> Forum 18, 13/09/2012, [url](#) ; Site de l'Eglise centrale de Moscou des Chrétiens baptistes évangéliques, 11/09/2012, [url](#)

<sup>24</sup> RFE/RL, 16/06/2016, [url](#)

## 2.2. Depuis 2022

Depuis l'invasion à grande échelle de l'Ukraine menée par la Russie, l'URCFE n'a pas pris position contre la guerre et ne s'oppose pas à ce que ses fidèles servent au sein des forces armées. Aucune information n'a été trouvée par la DIDR sur la position officielle des autres communautés, à l'exception de cas individuels mentionnés ci-dessous. Plusieurs pentecôtistes sont en effet visés pour leur pacifisme et leurs prises de position sur le conflit. C'est le cas du pasteur Nikolay Romanyuk, arrêté en octobre 2024 pour avoir donné un sermon dans lequel il appelait les fidèles à ne pas aller combattre contre l'Ukraine. Il est condamné le 3 septembre 2025 à 4 ans de peine d'emprisonnement pour appel public à des activités allant à l'encontre de la sécurité de l'Etat en utilisant sa position officielle (art 280.4 al. 2.b)<sup>25</sup>.

Le pentecôtiste mobilisé Maksim Makushin a demandé à effectuer un service alternatif, ce qui lui a été décliné. Il est condamné en janvier 2024 à deux ans et huit mois de peine d'emprisonnement pour avoir refusé de servir<sup>26</sup>.

L'évêque pentecôtiste de Kaluga affilié à l'URCFE Albert Ratkin entre en conflit en mars 2022 avec son ancienne hiérarchie en s'opposant à leur justification de l'invasion de l'Ukraine. L'évêque subit plusieurs intimidations puis est arrêté et interrogé en 2023 en tant que témoin. En 2024, il est placé sur la liste des agents de l'étranger en raison de ses opinions pacifistes<sup>27</sup>.

Le pentecôtiste Andrey Kapatsyna est quant à lui condamné à deux ans de peine d'emprisonnement en juin 2023 pour avoir refusé de combattre alors qu'il été mobilisé en septembre 2022<sup>28</sup>.

## 3. La situation des pentecôtistes dans les territoires occupés d'Ukraine

Dans les territoires de l'Est de l'Ukraine occupés par la Russie depuis 2014, les pentecôtistes affiliés à des Eglises non-reconnues par les autorités russes ou séparatistes, au même titre que les mormons, les évangélistes, les adventistes du septième jour et les baptistes, sont considérés par les autorités *de facto* comme des espions américains. Depuis 2014, ils sont victimes d'intimidations, d'attaques, de violences physiques, d'enlèvements et d'assassinats<sup>29</sup>. Pour plus d'informations sur la situation des Eglises protestantes sur les territoires des Républiques populaires de Donetsk et de Louhansk entre 2014 et 2022, on pourra se reporter à la note DIDR, « Ukraine : Les minorités religieuses dans les républiques séparatistes du Donbass », Ofpra, 25/11/2022, [url](#).

Durant les premiers mois qui suivent l'invasion à grande échelle de février 2022, les forces russes qui tentent d'obtenir le soutien de la population ne s'en prennent pas directement aux lieux de culte. Des sermons en ukrainien et certaines œuvres caritatives peuvent être maintenues tandis que les chefs religieux locaux sont convoqués par les forces occupantes russes, qui cherchent à obtenir leur soutien. Toutefois, cette pression s'accroît rapidement et de nombreux chefs religieux locaux attestent de menaces, de traitements dégradants et de torture dans le but d'obtenir des informations sur de supposés liens avec des services de renseignements ukrainiens ou occidentaux et de les forcer à rejoindre les Eglises russes officiellement reconnues par le Kremlin<sup>30</sup>. En cas de refus de coopération, les chefs religieux et les fidèles s'exposent à des exécutions sommaires. Ces pressions s'intensifient particulièrement à l'été 2022 et les pentecôtistes figurent parmi les plus ciblés<sup>31</sup>. Leurs lieux de culte et de rassemblements sont ciblés par les forces de l'ordre et les forces armées (au moins 94 églises pentecôtistes détruites). Lorsque ces lieux de culte ne sont pas détruits ou saisis, ils sont interdits d'utilisation à titre religieux<sup>32</sup>.

A partir de septembre 2022, l'annexion des quatre *oblasts* occupés de Zaporijjia, Kherson, Louhansk et Donetsk par la Fédération de Russie implique la mise en œuvre sur ces territoires de la législation russe.

<sup>25</sup> Memorial, consulté le 03/06/2026, [url](#) ; Forum18, 16/04/2025, [url](#) ; USCRIF, p.42, 03/2026, [url](#) ; Religion Unplugged, 01/07/2025, [url](#)

<sup>26</sup> USCRIF, 07/2025, [url](#)

<sup>27</sup> USCRIF, 07/2025, [url](#) ; Novaya Gazeta, 19/06/2024, [url](#) ; Meduza, 16/12/2024, [url](#) ; Christiannity Today, 08/04/2025, [url](#)

<sup>28</sup> Forum 18, 21/07/2023, [url](#)

<sup>29</sup> DIDR, OFPRA, 25/11/2022, [url](#) ; CSIS, 29/02/2024, [url](#) ; USCRIF, 07/2025, [url](#)

<sup>30</sup> IRF, p.12-13, 02/2024, [url](#) ; CSIS, 29/02/2024, [url](#) ; Time, 20/04/2024, [url](#) ; Forum 18, 28/01/2026, [url](#) ; USCRIF, p.42, 03/2026, [url](#) ; USCRIF, 07/2025, [url](#)

<sup>31</sup> IRF, p.15-16, 02/2024, [url](#) ; USCRIF, p.42, 03/2026, [url](#)

<sup>32</sup> CSIS, 29/02/2024, [url](#) ; Time, 20/04/2024, [url](#) ; Forum 18, 28/01/2026, [url](#) ; USCRIF, p.42, 03/2026, [url](#) ; USCRIF, 07/2025, [url](#)

Ainsi, à partir de la fin 2023, les entités religieuses des territoires occupés sont dans l'obligation de s'enregistrer auprès de l'Etat russe et de se subordonner aux organisations religieuses reconnues en Russie<sup>33</sup>.

L'Union russe des chrétiens de foi évangélique pentecôtistes (URCFE) organise des missions caritatives dans les territoires occupés<sup>34</sup>.

---

<sup>33</sup> IRF, p.18, 02/2024, [url](#)

<sup>34</sup> URCFE, 16/04/2026, [url](#)

## Bibliographie

Sites web consultés en juin 2026

### Document DIDR

DIDR, "Ukraine : Les minorités religieuses dans les républiques séparatistes du Donbass", OFPRA, 25/11/2022,  
[https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra\\_flora/2211\\_ukr\\_donbass\\_evangelistes\\_153978\\_web.pdf](https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2211_ukr_donbass_evangelistes_153978_web.pdf)

### Textes juridiques

Fédération de Russie, Code des impôts, 05/08/2000, version du 25/05/226,  
[https://www.consultant.ru/document/cons\\_doc\\_LAW\\_16218/3013ae07af1369f3e21319753b3aabafddf0c4bc/](https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_16218/3013ae07af1369f3e21319753b3aabafddf0c4bc/)

Fédération de Russie, Loi sur la liberté de conscience et les associations religieuses, 26/09/1997, version du 20/02/2026,  
[https://www.consultant.ru/document/cons\\_doc\\_LAW\\_16218/3013ae07af1369f3e21319753b3aabafddf0c4bc/](https://www.consultant.ru/document/cons_doc_LAW_16218/3013ae07af1369f3e21319753b3aabafddf0c4bc/)

### Institutions nationales

United States Commission On International Religious Freedom (USCIRF), « Annual Report – Russia », 100 p., 03/2026,  
[https://www.uscifr.gov/sites/default/files/2026-03/USCIRF\\_2026\\_AR%20\(2\).pdf](https://www.uscifr.gov/sites/default/files/2026-03/USCIRF_2026_AR%20(2).pdf)

United States Commission On International Religious Freedom (USCIRF), « Russia's Persecution of Religious Groups and FoRB Actors », 07/2025,  
<https://www.uscifr.gov/sites/default/files/2025-06/2025%20Russia%20Country%20Update%20FINAL.pdf>

USCIRF, « Annual Report – Russia », p.38-39, 04/2021,  
[https://www.uscifr.gov/sites/default/files/2021-04/2021%20Annual%20Report\\_0.pdf](https://www.uscifr.gov/sites/default/files/2021-04/2021%20Annual%20Report_0.pdf)

### Organisations non gouvernementales

Memorial, « Романюк Николай Николаевич » (« Romanyuk Nikolay Nikolayevich »), consulté le 03/06/2026,  
<https://memopzk.org/figurant/romanyuk-nikolaj-nikolaevich/>

Forum 18, « OCCUPIED UKRAINE: "If we don't register, they'll come to every service and stop it" », 28/01/2026,  
[https://www.forum18.org/archive.php?article\\_id=3026](https://www.forum18.org/archive.php?article_id=3026)

Forum 18, « RUSSIA: Criminal trial of anti-war believer begins, another continues, third awaited », 16/04/2025,  
[https://www.forum18.org/archive.php?article\\_id=2971](https://www.forum18.org/archive.php?article_id=2971)

Institute for Religious Freedom (IRF), « The impact of Russian invasion on faith-based communities in Ukraine », 28p., 02/2024, <https://irf.in.ua/files/publications/2024.03-IRF-Ukraine-report-ENG-web.pdf>

Forum 18, « RUSSIA: Jailed for refusing mobilisation on grounds of conscience », 21/07/2023, [https://www.forum18.org/archive.php?article\\_id=2848](https://www.forum18.org/archive.php?article_id=2848)

Radio Svoboda (RFE/RL), « Вера с регистрацией и без » (« La foi avec et sans enregistrement »), 16/06/2016, <https://www.svoboda.org/a/27860406.html>

Forum 18, « RUSSIA: Raised penalties for demonstrations extended to worship 0187, 13/09/2012, [https://www.forum18.org/archive.php?article\\_id=1742](https://www.forum18.org/archive.php?article_id=1742)

Forum 18, « RUSSIA: Five-day prison for "illegally" demanding believers' rights », 13/06/2005, [https://www.forum18.org/archive.php?article\\_id=583](https://www.forum18.org/archive.php?article_id=583)

## Think tanks, universités et centres de recherches

Miazin, Nikolai, « Pentecostalism and Charismatic Movement in Russia in 1991–2020 », SibScript. 26, 2024, <https://www.sibscript.ru/jour/article/view/5726>

Kliueva Vera, « The evolution of ideas about pacifism in the global Pentecostal tradition », Russian Journal of Church History, p.28-41, 2023, <https://doi.org/10.15829/2686-973X-2023-147>

Lunkin Roman, « Российский Протестантизм: Евангельские Христиане как новый социальный феномен » (« Le Protestantisme russe : les Chrétiens évangéliques, un nouveau phénomène Social »), Sovremennaya Evropa, 2014, p.133-143, <http://www.sov-europe.ru/images/pdf/2014/3/Lun1.pdf>

Pachenko Aleksandr, « Трясуны»: дисциплинарное общество, политическая полиция и судьбы пятидесятничества в России », in Antropologicheskii Forum, n°18, p. 223-255, 2013, <https://cyberleninka.ru/article/n/tryasuny-distiplinarnoe-obschestvo-politicheskaya-politsiya-i-sudby-pyatidesyatnichestva-v-rossii/viewer>

## Médias

Religion Unplugged, « Russia Escalates Religious Persecution, Targets Pastors And Churches », 01/07/2025, <https://religionunplugged.com/news/2025/7/1/russia-escalates-religious-persecution-targets-pastors-and-churches> .

Christiannity Today, « Russian Pastors Risk Prison to Oppose War in Ukraine », 08/04/2025, <https://www.christianitytoday.com/2025/04/russian-pastors-oppose-putin-war-ukraine/>

Meduza, « 'They might be in America, but they're not free' A Russian preacher tells the story of how his son ended up in U.S. immigration detention », 16/12/2024, <https://meduza.io/en/feature/2024/12/16/they-might-be-in-america-but-they-re-not-free>

Novaya Gazeta, « Ино-епископ » (« Evêque agent de l'étranger »), 19/06/2024, <https://novayagazeta.eu/articles/2024/06/19/ino-episkop>

Time, « Russia's War Against Evangelicals », 20/04/2024, <https://time.com/6969273/russias-war-against-evangelicals/>

CSIS, « Russia's Religious Persecution and Misinformation in Ukraine », 29/02/2024, <https://www.csis.org/analysis/russias-religious-persecution-and-misinformation-ukraine>

CNE, « In Russia, both Pentecostals and Orthodox leaders stay firmly behind Putin », 26/06/2023, <https://cne.news/article/3259-in-russia-both-pentecostals-and-orthodox-leaders-stay-firmly-behind-putin>

## Réseau social

Compte BibliaSevodnya d'Aleksey Alekseev, Youtube, Playlist « Ukraine », 2022, [https://www.youtube.com/playlist?list=PLrN5YUwY3WK74btKNSTl3xcR8FvrykV\\_r](https://www.youtube.com/playlist?list=PLrN5YUwY3WK74btKNSTl3xcR8FvrykV_r)

## Autres sources

Site de l'Union russe des chrétiens de foi évangélique pentecôtistes (URCFE), « Благотворительный фонд «Рука Помощи» организовал пасхальную миссию в ДНР и ЛНР » (« Le fond caritatif « la main de l'aide » a organisé une mission pascalle en DNR et LNR »), 16/04/2026, <https://cef.ru/novosti/blagotvoritelnyj-fond-ruka-pomoshhi-organizoval-pasxalnuyu-missiyu-v-dnr-i-lnr/>

Site de l'Union russe des chrétiens de foi évangélique pentecôtistes (URCFE), « РОСХВЕ(н) » (« URCFE »), consulté le 01/06/2026, <https://cef.ru/roshve/>

Site des Chrétiens de foi évangélique pentecôtistes (CFEP), « История » (« Histoire »), consulté le 03/06/2026, <https://hvep.narod2.ru/index/istoriya/0-3>

Site russe des Assemblées de Dieu des Chrétiens de foi évangélique pentecôtistes (ADCFEP), « История Пятидесятничества » (« Histoire du pentecôtisme »), consulté le 03/06/2026, <https://russian-assemblies.org/faith/history/>

Site de l'Église unie des chrétiens de foi évangélique (EUCFE), « Вероучение ОЦХВЕ России » (« La doctrine de l'Église unie des chrétiens de foi évangélique de Russie »), consulté le 03/06/2026, <https://ochve.ru/verouchenie-ob-omovenii-nog>

Site de l'Église unie des chrétiens de foi évangélique (EUCFE), « История ОЦХВЕ » (« L'histoire de l'Église unie des chrétiens de foi évangélique de Russie »), consulté le 03/06/2026, <https://ochve.ru/istorija/kratkaya-istoriya-oczhe.html> ;

RusProfile, « Централизованная Религиозная Организация Ассамблеи Бога Христиан Веры Евангельской Пятидесятников », (« Organisation religieuse centralisée des Assemblées de Dieu des Chrétiens de foi évangélique pentecôtistes »), consulté le 03/06/2026, <https://www.rusprofile.ru/id/1345453>

Site de l'Église russe des chrétiens de foi évangélique (ERCFE), « О нас » (« A propos »), consulté le 01/06/2026, <https://rchve.ru/o-nas>

Site de l'Eglise centrale de Moscou des Chrétiens baptistes évangéliques, « В Москве был задержан пастор разрушенной церкви Василий Романюк » (« Le pasteur de l'église détruite Vasiliy Romanyuk détenu à Moscou »), 11/09/2012, <https://mbchurch.ru/news/christian/8059/>